Morena "patea" hasta 2030 la Ley Antinepotismo

La presidenta Claudia Sheinbaum no logra convencer a su partido de adelantarla; **Ramírez Cuéllar alega conflictos internos**

ENRIQUE GÓMEZ Y ANTONIO LÓPEZ

-nacion@eluniversal.com.mx

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general, por 477 votos a favor, reformar la Constitución para prohibir el nepotismo electoral, pero hasta la elección federal de 2030, y no en 2027 como planteó originalmente la presidenta Claudia Sheinbaum.

La modificación también prohíbe la reelección consecutiva de diputados federales, senadores, diputados locales, presidentes municipales, regidores y síndicos de los ayuntamientos. La minuta fue enviada a la Jefa del Ejecutivo federal para ser promulgada.

El debate se centró en la prohibición del nepotismo, ya que la oposición, a pesar de votar a favor, calificó la reforma como una simulación que no combate de fondo dicha práctica para perpetuar a familiares en cargos públicos.

Señalaron que es necesaria una reforma electoral profunda que contenga, por ejemplo, la segunda vuelta en elecciones presidenciales, y prohibir la sobrerrepresentación y el *chapulineo* político.

La diputada Abigail Arredondo (PRI) invitó a los legisladores de Morena y sus aliados para que trabajen en un proyecto general de reforma electoral, que contemple la prohibición de la sobrerrepresentación, por ejemplo.

"Invitarlos a que abordemos la política de esta reforma política, desde una perspectiva integral, y no a través de parches legislativos, que presentemos un proyecto general, que aborde de una vez por todas las necesidades de todos los retos que tenemos como país", dijo.

El diputado Armando Tejeda

ARMANDO TEJEDA

Diputado del PAN

"El combate al nepotismo debe ser real, no sólo un discurso, si realmente queremos erradicar la corrupción, debemos poner fin al tráfico de influencias del gobierno"

(PAN) refirió que el poder no debe heredarse como si fuera una empresa privada o una propiedad personal, y que los cargos públicos deben basarse en la capacidad y no en los lazos familiares.

"El combate al nepotismo debe ser real, no sólo un discurso, si realmente queremos erradicar la corrupción, debemos poner fin al tráfico de influencias del gobierno, desde el proceso electoral inmediato, no más gobiernos con clanes familiares. México necesita instituciones sólidas e independientes, los gobiernos no deben convertirse en dinastías políticas que se perpetúan en el poder, en unas cuantas familias, como el caso de Zacatecas, Guerrero, San Luis Potosí y puedo mencionar muchas otras".

Su compañero de bancada, Éctor Ramírez (PAN) acusó que el acuerdo para modificar la reforma constitucional de la presidenta Sheinbaum Pardo surgió en Morena para beneficiar a algunos.

"Es ensordecedor el silencio que Andrés Manuel López Beltrán ha guardado de la iniciativa de la Presidenta, pareciera que hubo contubernio entre él y los actores de las familias renombradas de Morena y sus alrededores, para hacer descarrilar la iniciativa de la Presidenta, qué momento a momento ha tenido que apretar", indicó.

En defensa del proyecto, la diputada Lilia Aguilar (PT) denunció que "la oposición espera una posible ruptura entre los partidos que apoyan a la Presidenta de la República", pero no será así.

"Se están frotando las manos y chupando los bigotes diciendo, van a romper, van a romper, pero no se equivoquen compañeros diputados, desde esta tribuna a nombre del Partido del Trabajo damos nuestro apoyo irrestricto a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo... esta reforma es parte del compromiso democrático que tiene la Cuarta Transformación", expresó.

Sin embargo, el vicecoordinador de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, señaló conflictos internos para aprobar la iniciativa de la presidenta Sheinbaum para prohibir el nepotismo en 2027, pero explicó que su partido establecerá reglas para hacerlo.

"Hoy tenemos dificultades para lograr cumplir con el propósito de la Ttitular del Poder Ejecutivo, pero tenemos una gran herramienta, la herramienta de las reglas internas de la vida de nuestro partido, la de prohibir no desde 2027, la de prohibir desde 2025 en las elecciones de Durango y de Veracruz el establecimiento del nepotismo electoral como una forma de llegar a los puestos de representación municipal", puntualizó.

La diputada Ivonne Ortega, coordinadora de MC, opinó que una reforma electoral profunda debe contener más que la prohibición del nepotismo o la reelección consecutiva.

CON EL VOTO DE TODAS LAS BANCADAS. PASA A LOS CONGRESOS ESTATALES

Se pliegan diputados: reforma contra nepotismo electoral aplicará en 2030

Los "matices" no alteran la enmienda: Morena // La Presidenta propuso 2027; le dieron la espalda, dicen opositores

ENRIQUE MÉNDEZ

La Cámara de Diputados cedió a los acuerdos que desde el Senado definieron que la reforma a la Constitución para prohibir el nepotismo electoral aplique en 2030, no en 2027, como propuso la presidenta Claudia Sheinbaum. Aunque todas las bancadas votaron en favor, la oposición destacó que Morena "dio la espalda" a la mandataria.

En una sesión donde todas las bancadas se acusaron de prohijar dinastías en el Congreso de la
Unión y en el gobierno, el partido
guinda justificó que los "matices"
no alteran la enmienda enviada
por la mandataria; ante el muro
en sus propias filas, el vicecoordinador del grupo, Alfonso Ramírez
Cuéllar, dio marcha atrás y retiró la
reserva con la cual pretendía que la
medida aplicara en las elecciones
intermedias.

Admitió que incluso en sus filas, el guinda "enfrentó dificultades para cumplir con el propósito de la Presidenta", pero dijo que Morena no apoyará el nepotismo como forma de obtener candidaturas, pero tampoco en los partidos aliados. "Ese es el compromiso", señaló.

▶ Entre acusaciones de prohijar el nepotismo en el Congreso, todas las bancadas de San Lázaro aprobaron el cambio a la iniciativa de la Presidenta, como determinó el Senado. Foto Luis Castillo La reforma –que se envió a los congresos de los estados– se aprobó en lo general con 477 votos en favor. En lo particular, y como suele hacerlo, MC votó en contra, al igual que María Teresa Ealy (Morena) y Emilio Manzanilla (PT). Cuatro morenistas se abstuvieron, entre ellos Sergio Maver.

Si en todos los discursos diputados de Morena, PT y PVEM expresaron su respaldo a la Presidenta y se sumaron a la convocatoria para el próximo domingo en el Zócalo, en los votos ratificaron el pacto de los senadores Adán Augusto López (Morena) y Manuel Velasco Coello (PVEM), que aplazó tres años la medida.

Víctor Hugo Lobo (Morena), presidente de la Comisión de Reforma Político-Electoral, reconoció el efecto del PVEM: "para materializar la agenda transformadora debemos entender y escuchar a nuestros aliados y ajustar una tuerca. Primero el bien mayor que sobre cosas particulares de moda".

Diputados del PAN ventilaron en tribuna que Morena los buscó en días pasados para negociar su apoyo, que permitiera dejar la reforma tal cual la envió la Presidenta, pero ayer dieron marcha atrás y se plegaron al Senado. "El PVEM les dictó los votos", acusó Annia Sarahí Gómez.

Mientras avanzaba la sesión, el coordinador del PVEM, Carlos Puente Salas, se destapó como aspirante a gobernador de Zacatecas, lo que dejó en claro el alcance de la negociación bilateral.

La vicecoordinadora del PAN, Noemí Luna, afirmó también en la tribuna: "a los petistas no dejan de tratarlos como perros de rancho; los sueltan en los pleitos y los amarran en la fiesta". En el PT nadie acusó recibo.

A pesar del alcance de la reforma, las bancadas la defendieron con diputados que tienen lazos familiares en las dirigencias de los partidos y en la propia Cámara.

David Cortés Mendoza, hermano del senador y ex presidente del PAN Marko Cortés, afirmó sin pudor que "Morena es el vívido ejemplo de ser las bestias del nepotismo".

También, Diana Karina Barreras (PT), esposa del presidente de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna (Morena), exaltó: "al frenar el nepotismo desterramos de una vez por

todas las llamadas dinastías políticas que históricamente han actuado como barreras de entrada para la participación de muchísimas personas... el mensaje es contundente: nadie heredará el poder".

Raymundo Vázquez Conchas (Morena), cuñado de la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros (Morena), exclamó: "¡se acabó el nepotismo!" Y a los críticos de la oposición les lanzó: "mandan a sus alfiles con los dientes chimuelos, porque no les alcanzó el hueso para seguir royendo".

Ivonne Ortega, coordinadora de MC, cerró: "esto es una simulación; se erradicará el nepotismo, pero en 2030, cuando los compadres ya hayan llegado".

